

PRESENTACIÓN

2023: un año electoral

Cuando este número de *Cuadernos Republicanos*, el número 112, llegue a las manos de los lectores, ya se habrán celebrado las elecciones municipales y autonómicas previstas para el 28 de mayo de 2023. Como decíamos en la Presentación del número precedente de nuestra publicación, el número 111, los bloques políticos que conforman la coalición de gobierno y la oposición, van a tener que comparecer ante los ciudadanos para recibir la fiscalización popular en las urnas, lo que permitirá empezar a ver con claridad el rumbo que decida tomar el electorado, ante los grandes retos de todo tipo (económicos, políticos, sociales, internacionales) que preocupan a los ciudadanos.

Sin embargo, la gran cita electoral de este año, prevista para finales del mismo, queda aún lejos, y no está claro que las elecciones municipales y autonómicas en ciernes, puedan considerarse como una primera vuelta de las previstas para final de año. Se plantea, en todas ellas, el examen ante el electorado de las propuestas de cambio de rumbo que proponen los grupos de oposición, o la continuidad de las políticas que ha venido impulsando el ejecutivo en los últimos cinco años. Un examen que está lleno de incógnitas a la hora del cierre de esta edición.

En cuanto a la situación internacional, tan llena de incertidumbres desde el inicio en 2022 de la guerra de Rusia contra Ucrania, no ha habido cambios sustanciales en los últimos meses. Las ofensivas rusas de invierno llegaron a su fin sin que Moscú alcanzase los objetivos propuestos, y se desconoce si Ucrania podrá repetir, este año, ofensivas como las de la primavera del año pasado. En el apartado de Varios de este número 112 de *Cuadernos Republicanos*, se ofrece un análisis de la situación, de quien suscribe, que espero sea de utilidad a nuestros lectores para acercarse al conocimiento de la crisis ruso-ucraniana, en el contexto de la compleja realidad internacional actual.

Entre tanto, el número de *Cuadernos Republicanos* que ahora se presenta, lleva como primer artículo un trabajo sobre Miguel Hernández que constituye la cuarta entrega de una serie, iniciada en el número 108

y seguida en los números 109 y 110, de *Cuadernos Republicanos*, sobre la vida del gran poeta oriolano. Tiene como título “La España de Miguel Hernández. El fin de la República y la muerte del poeta”, constituye el final de la serie de textos enviada por Manuel Jesús Soler, profesor de Lengua Española y Literatura, e integrante del Aula Miguel Hernández de Cartagena, y Francisco J. Franco, cronista oficial de Cartagena, Profesor de la UNED e integrante de la Academia Alfonso X El Sabio.

En esta entrega final de la serie sobre la vida y obra de Miguel Hernández en el contexto de la Historia de España se estudia la crisis definitiva de España, el final de la Guerra y la muerte de Miguel Hernández, los últimos momentos de una vida marcada por su compromiso político. Su encarcelamiento, enfermedad y muerte.

En el segundo artículo, titulado “Algo de memoria histórica. Episodios de represión franquista contra republicanos del sureste de Albacete”, Francisco José Peña Rodríguez, del Seminario de Estudios del Franquismo y la Transición (UCLM), analiza la necesidad de la legislación sobre memoria histórica como punto de partida para el análisis de la represión franquista y para recuperar y dignificar a las víctimas de la dictadura, perseguidas y condenadas estas en numerosos casos por su militancia republicana durante la Segunda República y, sobre todo, durante la Guerra Civil. En el trabajo el autor parte del análisis de manifestaciones políticas e historiográficas contrarias a la memoria democrática para mostrar después nombres y casos de víctimas de los municipios de la comarca de los Campos de Hellín (Albacete) hasta ahora prácticamente desconocidos y que, injustamente, fueron represaliados por el franquismo hasta aproximadamente 1948. Este análisis pone en valor, además, la necesidad de explicar la violencia política derivada en España de la Guerra Civil y la Posguerra para poder desarrollar una lectura más apropiada, actualizada, imparcial, democrática y digna de la violencia acaecida en los años más duros de la España del siglo XX.

Por último, en tercer lugar, el historiador Manuel Rolandi Sánchez-Solís, presenta un trabajo titulado “El legado histórico de la I República española en el 150 aniversario de su proclamación”, segunda entrega del trabajo publicado en el número precedente de *Cuadernos Republicanos*. Se trata de un balance efectuado por un gran especialista

en el año en que se ha cumplido el 150 aniversario de la primera experiencia republicana en España. En esta entrega, el autor ofrece una breve visión de lo que fue la I República Española (la primera experiencia de este tipo en España), sus diferentes etapas y principales acontecimientos, así como del avanzado programa reformista que no tuvo oportunidad de llevarse prácticamente a efecto, por las muchas dificultades a las que tuvo que enfrentarse el nuevo régimen y por su efímera existencia.

Manuel, autor de una considerable obra sobre la I República y uno de los más importantes especialistas en ese histórico hito del devenir nacional, que culminó el proceso revolucionario iniciado en 1868, posee el interés adicional de estar avalado por uno de los mejores conocedores de la Primera República en la actualidad.

Se presenta, en fin, un nuevo número de *Cuadernos Republicanos*, este 112, que espero sea del interés de todos nuestros lectores.

Pedro López Arriba
Director de *Cuadernos Republicanos*
Madrid, 18 de mayo de 2023

